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长 镜 头

终场哨响，在主教练王治郅的带领
下，八一南昌队所有队员在场地中央一
字排开，向球迷敬上了一个标准的军
礼。3月 13日，主场 41分大胜江苏队，
八一南昌队以两连胜结束了本赛季的
征程。

标准的军礼，挺拔的立正姿势。这
代表了八一南昌队昔日的荣光，也同样
照亮着这支队伍未来的路。

触底反弹

用一场大胜完美收官，常规赛 11
胜 35负，排名第 18位，本赛季的八一南
昌队仍然无缘季后赛。尽管这个成绩
算不上优秀，但与前几个赛季相比，球
队已取得了不小的进步。

赛季开始之初，八一南昌队迎来了
大换血。上赛季排名垫底，传奇教练阿
的江离任，王治郅成为了八一南昌队的
新主帅；主场搬迁到江西南昌；同时从
二队提拔郭昊文等多名小将。

那时，几乎没有人看好这支球队，赛
季之初的几次惨败更让外界为这支球队
的前景担忧。但当常规赛战至第 9轮，
八一客场大胜北控，追平了上赛季球队
的胜场数时，外界才察觉到，今年的八一
队的确不同于以往了。11场胜利，是本
赛季八一南昌队的成绩单。

这也是近 5年来球队取得的最好
战绩。从 2013-14赛季开始，八一南昌
队已经连续五个赛季胜场数不足 10
场，更连续两个赛季排名垫底。

本赛季的八一南昌队终于摆脱了
垫底窘境。即便没有外援，如今的八一
队也能够在 CBA 找到自己的生存空
间。

对比上个赛季，八一南昌队的进步
清晰可见，队员们在过去的那个夏天里
挥洒的汗水，在赛场拼搏时所付出的努
力，都收获了令人满意的结果。

本赛季CBA常规赛赛程拉长、赛制
变化，也许是给八一南昌队的成绩提升的
客观条件。可如果仔细审视八一南昌队
所赢的这11场比赛，就会发现其实他们
的胜利含金量毋庸置疑。

在被八一南昌队击败的对手中，包
括了山东、吉林、江苏这样的季后赛球
队，也有战胜山东和吉林的青岛、“双
杀”广厦的同曦，他们的实力也并非联
盟中任何一支球队可以轻易言胜。即
便是排名垫底的北控，也一度拥有场均
39.8分的联盟得分王皮埃尔·杰克逊。

面对强敌时，本赛季的八一南昌队
也表现出了足够的韧劲。客场 2分惜
败辽宁，险些终结对手连胜纪录；主场
小负广东，1分惜败福建……八一南昌
队一次次证明自己已不再是之前那支
任人宰割的“鱼腩”之师。

小荷初绽

全华班的八一南昌队既然缺少攻
击尖兵，那么球队便在防守端多下功
夫，本赛季的八一南昌队场均失分
102.3分就是最好的证明。这一数据在
联赛中实属上游，与强队辽宁和广东相
当，甚至优于四强球队深圳和新疆。

加强团队配合也同样成为了八一
南昌队进步的关键。本赛季球队的场
均前场篮板排名联赛第 6；场均助攻排
名联赛第 14；抢断排名联赛第 11；盖帽
排名联赛第 10；快攻得分联赛第 7；失
误数更是联赛第 4少。篮板、助攻、抢
断、盖帽以及快攻得分这些数据上，八
一队都在联赛的中游甚至上游。

然而由于没有外援，在攻击力上八
一南昌队很难与其他各队抗衡。他们
的场均得分 93.6 分，排名倒数第一；场
均投篮命中数 33.8 个，联赛倒数第一；
场均命中率41.9%，联赛倒数第一。

从这些纸面上的数据不难看出，如今
的八一南昌队是一支有战术素养的球
队。他们在比赛中能够做到积极地轮转
防守、控制比赛节奏，在篮板球拼抢、防
守、助攻等方面都有值得称道的地方，只
是进攻能力欠缺，才会在面对联盟大部分
球队时遭遇失利。

纵观整个常规赛，八一南昌队的整
体进步显而易见，其中几名年轻球员的
个人发挥更是出色。他们身上寄托着
八一南昌队未来崛起的希望。

后卫阿尔斯兰是一个不可不提的
名字，尽管今年他已经在 CBA 打拼五
个赛季了，但作为阿的江的儿子，人们
自然对他有着更高的期待。

上赛季他在进攻端便有着不错的
表现，本赛季在出手数进一步增加后，
阿尔斯兰仍能保证两分球 46%、三分球
35%的命中率，场均 9.3 分更达到了个
人职业生涯新高。

同样迎来个人职业生涯数据新高
的，还有八一南昌队的年轻内线付豪，
身高 208公分的他本赛季场均贡献 14.9
分和 6.7个篮板。在与众多身体素质彪
悍的外援内线，一次次对抗、一次次摔
倒过后，付豪逐渐成长起来。

八一南昌队今年还收获了一名国
手级的球员，CBA一年级锋卫郭昊文。
男篮世预赛第六窗口期，郭昊文入选中
国男篮，成为首位00后国手。本赛季场
均 9.1分 3.4篮板、全明星星锐赛独砍 21
分的他，不仅是中国篮球的希望之星，
也是八一南昌队重新崛起的希望所在。

正如王治郅所说，无论是这些年轻
的球员，还是这支年轻的队伍，“拼搏”二
字都是他们整个赛季表现的最佳注解。

新帅上任

与球员们一同经历成长的，还有主
帅王治郅。

去年夏天，王治郅接替执掌八一南
昌队 17 年的阿的江，开启了八一南昌
队新的时代。他的上任固然为球队带
来了改变的希望，但对于球迷而言更多
的却是担心，毕竟他此前没有任何成年
队的执教经验，如何能够迅速适应竞争
激烈的CBA赛场。

但一个赛季之后，我们发现王治郅
在用自己独特的方式，潜移默化地影响
着八一南昌队的队员们。
“和八一队交手，给我的感觉就是这

支球队的性格变了，像王治郅的个性一
样，更实用，更有技巧，打球更聪明。”这是
曾经的八一南昌队主教练，和大郅亦师亦
友的王非对于这支八一南昌队的评价。

本赛季的八一南昌队精神面貌发
生了翻天覆地的变化，无论输赢，队员
的脸上都很少出现绝望或是沮丧的神
情。王治郅从心理层面吹散了近几年
盘桓在队员心头的阴霾。输球并不可
怕，可怕的是不想赢。

在王治郅身上，还能看到了一个优
秀主教练因材施教的优秀潜质。当球
员场上犯错时，他会显现出毫不留情的
严厉一面；阿尔斯兰出现了低级失误，
他会怒摔战术板；对于年轻球员，他也
会在他们状态起伏时多加鼓励；如果有
球员采用华而不实的打法，他则及时进
行纠正。在“严师出高徒”的训诫之下，
球员们开始取得一点一滴的进步。

对于比赛细节的重视，更能证明王
治郅作为教练的能力。主场对阵吉林，
第四节结束前 2分 17秒，八一南昌队落
后对手 7分，大郅暂停布置并做出了换
人调整。场上局势随即发生改变，球队
仅用 57 秒便追平比分，并通过加时鏖
战取得了最终的胜利。

身为球队主帅的处子赛季，王治郅
得到了北京队主教练雅尼斯“并不循规
蹈矩”的好评。或许现在不好说他作为
教练能力几何，但可以肯定的一点是，
王治郅确实适合这支正处于困境的八
一南昌队。

未来可期

如果说本赛季八一南昌队最大的
变化是什么，那就是这支队伍让我们看
到了希望。

八一铁军，虽然还没能重铸昔日的
辉煌，这11场胜利也不够将八一南昌队
带进季后赛，但它却让八一南昌队的球
员们走出了不断输球的恶性循环，在漫
长的联赛中慢慢地收获赢球的信心。信
心，正是八一队能否复兴的关键。
“不管输或者赢，都要打出军人的

作风，打出八一队的精神。”这是队员赛
后说的最多的一句话。这也是王治郅
不断给八一南昌队的年轻人灌输的一
句话。正是有了这样的精神，八一南昌
队才能及时扼住下降的颓势。

没有外援、主力中锋报销、新帅上
任……这个赛季的八一南昌队克服了太
多的困难。下赛季，一度被认为是中国
男篮内线希望之星的邹雨宸将伤愈归
队，他曾经场均得分16.3分，是八一南昌
队所能倚仗的进攻强点，他的回归将给
八一南昌队的进攻带来更多的可能性。

除此以外，经过本赛季的历练，王
治郅与球员间的配合将越来越默契；郭
昊文等小将必将更加成熟，我们有理由
相信八一南昌队在下赛季中能够有更
好的表现。

对于王治郅、对于年轻的八一南昌
队来说，属于他们的 CBA 才刚刚开
始。对于他们来说，这是一道长长的考
题，他们可以尽自己的全部努力，慢慢
地给出答案。

王治郅说，他希望下赛季，八一南
昌队的比赛一场比一场精彩，取得更好
的成绩，把八一队敢打敢拼的光荣传统
延续下去。这同样也是我们每个人对
八一南昌队的期许。
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是的，题目没写错。在教育界和

植物学界，汤佩松先生都是重量级人

物——先后担任过清华大学、复旦大

学、北京大学教授，中国植物生理学奠

基人之一、中科院院士……但下面要

讲的不是这些，而是与足球有关的故

事。

“岂有蛟龙愁失水，更无鹰隼与

高秋。”李商隐的诗向来费解，可细

细品味竟觉得仿佛就是为汤先生量

身定笔写的一般——清华学堂里少

数几名获得“全能”奖的学子、杰出的

名校教授……拥有这些优雅而光耀的

头衔，并不妨碍他同时成为清华足球

场上名头甚响的“球星”。

说实话，说到学者大家，我们眼前

总是会浮现出“孤馆灯昏惟对影，夜深

百匝绕书行”的形象。就连当年的化

学老师审改他的实验报告时，也曾怀

疑是抄高年级同学的，理由很简单：写

的太精彩，“一个球场上的出色运动

员，不可能是一个功课好的学生。”

好在汤先生并不怕冤枉，因为他

很快用才华证明了一切。更何况，他

还有一个毕生念念不忘的好老师——

被誉为“我国体育界的一面旗帜”的体

育教授马约翰。这位清华名师推行的

“强迫体育时间”，倡导的竞赛作风、态

度和精神，让体育运动成为清华大学

的独特风景。后来著名的文学教授吴

宓毕业时，所有功课全优，唯有跳远一

门体育测试不及格，也得用半年抓紧

锻炼，待补考及格后才获准出国。

同时，运动明星出身的马约翰又

绝不是一个只顾四肢发达的人。属下

有个体育教员杨文辉爱好昆曲，他亦

支持鼓励，使之成为昆曲名家，其所传

授的《夜奔》是存世不多确切可考的

“活”版本。

当过足球守门员的法国作家加缪

说：“有关生活的一切，我都是从足球

中学到的。”在马约翰的影响下，汤先

生也总是将自己的一生比喻为一场精

彩的球赛，虽然一直奋力破门进球，但

并不计较荣誉名利；虽然在工作和生

活中时时面临得与失的选择，但一直

持守着从足球中学到的体育精神和竞

赛道德……

足球是对抗性很强的球艺竞技，

但是，这种竞赛的胜负和球艺的高下，

是以严格、明晰的体育道德为前提

的。中国古老的《诗经》里谈及“射礼”

竞赛时，就有了很明确的表述“序宾以

不悔”——输了赢了得按成绩来排序，

不能反悔。而现代体育更是对竞技道

德提出了制度化的要求，比如，对自己

的对手要恪守规则、彼此尊重、服从裁

判等；在球队内部则要密切配合、顾全

大局、相互弥补……

说起来，体育道德并不复杂深奥，

但它却培养锻炼着人类社会得以健全

发展的基本精神。体育运动是一种美，

其魅力不仅仅在胜负输赢之间。不妨

这样说，当人们遵循体育精神和竞赛道

德投入竞技角逐时，他们就把自己和野

蛮愚昧区别开来了，他们就开始在激烈

的竞赛中创造感动、领悟生命。

1960年，18岁的阿里凭借其灵活

轻盈的“蝴蝶步法”，在当年的奥运会

上夺得了他人生的第一块金牌。毕竟

是个青涩的毛头小伙，回乡的头一件

事就是将金牌挂在脖子上去吃饭，希

望得到点衣锦还乡的快感。谁曾想，

非但没有“粉丝”的拥簇，就连服务生

都不来给他点菜。原因就一个，他是

黑人。

阿里出门就径直将那块让自己，

不，其实是让美国民主蒙羞的奖牌抛

进河里。

当然。我最敬佩的还是另一位叫

杰西·欧文斯的黑人运动员。这位出

生在美国底层家庭的小伙，有着与生

俱来的长腿，可贫困的命运使村民们

认定他是穷苦奔波的命——腿越长受

累越多。可他艰苦地向自己的身体索

取，不懈地用运动改变自己的命运。

在1936年的柏林奥运会上，希特

勒为了用奖牌证明其“雅利安人至上”

的种族论，想凭人多势众取胜。面对压

力，欧文斯越战越勇，获得了4块田径

金牌，包括分量最重的百米金牌。这是

世界上第一次有电视转播的重大赛事，

他用矫健的身姿和响亮的话语把体育

精神传遍全球：“我要表明的是，没有哪

一个种族比其他种族更优良，我们所有

的人都是被平等创造出来的。”

他们的身影分明告诉我们，体育

道德和品格，分明就是一面人类文明

的旗帜，康德说：“美德是它自身的目

标与报酬。”体育精神就是这样一种美

德。汤先生的回忆录中有这样一段记

忆：抗战爆发后他在奔赴西南联大任

职时辗转于滇黔，经贵阳时“美丽壮观

的黄果树瀑布都没有引起我的赞美，

倒是曲靖城楼上‘固若金汤’的金字黑

匾那样使我难忘。”或许说的不是体

育，但他那种对祖国的赤忱，为民族拼

搏的情怀和胸怀，难道不是高尚体育

精神的体现吗？

汤先生说过：“科学就是积累、继

承、突破和演进的过程，它来自个人，

却属于全人类。”显然，这段话百分之

百地契合足球与体育。

教授、植物学家和足球
■郑蜀炎

3月 15日晚，中国足协发布了《关于
国家男子足球集训队组队的通知》，宣布
广州恒大淘宝队主教练卡纳瓦罗暂作主
教练，率领国足征战 2019年“中国杯”国
际足球锦标赛。

尽管这次任命并非出人意料，但是
卡纳瓦罗执教国足仍然存在争议。首先
因为他的特殊身份，作为广州恒大淘宝
队的主教练，此次卡纳瓦罗兼任国家队
主教练，虽说这样的形式在世界足坛也
有先例，但终究少之又少、成功的案例也
并不多见。

其次是执教经验的欠缺，卡纳瓦罗
的教练生涯起步于中国，此前更没有过
执教国家队的经验。虽然他曾带队取得
过 2018年中国超级杯的冠军，但国家队
执教能力究竟如何还有待验证。

亚洲杯时，考虑到成绩等因素，国足
征召的球员年龄偏大，这也让中国队成
为了亚洲杯上平均年龄最大的球队。本
次备战“中国杯”，新一期的集训队则大
量起用年轻球员，包括郑智在内的多名
老队员均无缘入选。

在这期国足的大名单中，既有韦世

豪、张修维、何超和刘奕鸣等年轻球员入
选，同时也征召了冯潇霆、曾诚、蒿俊闵
等老将，中国足协“以老带新”的想法显
而易见。

从具体构成来看，多达 14名球员没
有参加今年 1月的亚洲杯比赛。而他们
当中半数左右都是 25岁以下的年轻球
员。新一期的国足逐渐趋向于年轻
化。但是必须要承认的是，当其他国家
95后球员已逐渐涌现的时候，从某种意
义上来说，国足的新老交替已经有些晚
了。那么如何能让球队新老交替的阵
痛降到最低？如何能解决这些年轻球
员在国际赛场上的心理压力？身为新
任主教练的卡纳瓦罗，必须要在训练中
磨合整支队伍，在最短的时间里完成球
队的新老交替。
“中国杯”开战在即，作为国际足联

承认的A级赛事，本次比赛的结果，直接
影响到国足在世界杯亚洲区预选赛 40
强赛的分档排名。年初的亚洲杯后，国
足在亚洲球队中暂列第 8。因此在 7月
份前，国足需要通过更多的国际足联 A
级赛事获得积分，保住在亚洲的种子位

置，在世预赛上避开伊朗、韩国、日本等
强队，占据更好的出线形势。
“中国杯”首场对阵泰国队的比赛，

对于刚刚执掌帅印的卡纳瓦罗来说，可
以说是一场“入职考试”，绝对不容有
失。此番泰国队阵容中有三分之二的球
员都是亚洲杯赛的原班人马，亚洲杯上，
国足以 2比 1逆转对手。因此本场比赛
也是对国足新老交替效果的一场考验，
在大换血之后，国足的年轻球员相比于
老将究竟有着怎样的技术水准，通过这
场比赛，我们也多少可以有一个基本的
评判。

在各种质疑声中接过教鞭，卡纳瓦
罗身上自然肩负着巨大的压力。时间不
等人，“中国杯”和世界杯预选赛开赛在
即，这次留给中国队的时间真的已经不
多了。

第一次执教国家队的卡纳瓦罗究竟
能够交上怎样的答卷？这一切还需要等
到“中国杯”上见分晓。

上图：中国国家男子足球集训队备

战“中国杯”，主教练卡纳瓦罗（右一）在

带队训练。 新华社发

卡纳瓦罗带来新希望？
■陈小强 郭路华
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